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Señor Director:
En un tema polémico, el 4 de abril pasado, la 

Corte de Apelaciones de Santiago rechazó un recurso 
de protección interpuesto por una clínica en favor de 
un niño cuyos padres se negaban a autorizar la apli-
cación del esquema obligatorio de vacunas.

El tribunal dispuso que el establecimiento no 
se encuentra habilitado legalmente para interpo-
ner esta acción en favor del menor. Y para avalar su 
razonamiento, cita otra sentencia pronunciada en fe-
brero de este año por la misma magistratura, en un 
caso similar. 

Esta última sentencia fue revocada por la Corte 
Suprema el 26 de marzo pasado. En efecto, el máxi-
mo tribunal en dicha fecha estimó que lo resuelto por 
la corte de Santiago era incorrecto y acogió el recur-
so interpuesto por una entidad privada de salud en 
favor de un lactante ante la negativa de sus progeni-
tores a inocularlo.

Es cierto que en Chile las resoluciones judiciales 
solo resultan obligatorias respecto del caso en que se 
pronuncian. Pero cuesta entender que se falle aplican-
do un criterio desechado por la Corte Suprema y se 
pretenda avalar esa opción en una sentencia revocada. 
Especialmente en una materia tan sensible.

José Ignacio Núñez Leiva,
Profesor U. Autónoma

Señor Director:
Hace algunos días, el país vio con asombro como el funeral 

de Carlos Acevedo, conocido como el “Guatón Mutema”, para-
lizaba la ciudad de Santiago. Pero el asombro fue mayor al ver el 
uso de recursos públicos en una verdadera procesión escoltada 
de quien más que ciudadano parecía un verdadero santo.

Ante esto surge la duda sobre qué plantea la ley N° 21.717, 
llamada “Ley de narco funerales”, publicada el 25 de noviem-
bre de 2024.

Esta ley busca restringir los funerales de riesgo que preten-
den exaltar la memoria de mártires para las bandas criminales. 
Eventos de alto riesgo, porque suelen ir acompañados de deli-
tos, incivilidades y actos violentos que alteran el orden público 
y la vida cotidiana, atemorizando a los ciudadanos.

La ley establece medidas como que el delegado/a presi-
dencial regional califique de riesgo el funeral, ordenando que 
se realice en un plazo máximo de 24 horas. Esa calificación de 
riesgoso contará con el informe técnico de Carabineros, pudien-
do pedir antecedentes a la PDI y Gendarmería.

Carabineros determinará el trayecto desde el lugar del de-
ceso hasta el lugar de sepultación, el Servicio de Registro civil 
y el Servicio Médico legal deberá dar prioridad a la inscrip-
ción y pericias respectivas, entre otras medidas.

Pero más allá de lo que establece la ley, llama la atención 
como el Estado ha fallado en el control de este tipo de delin-
cuencia. En primer lugar, aún no se ha dictado el reglamento 
que hace que ésta pueda entrar en vigencia y la negativa a la 
apertura del secreto bancario son, entre otras cosas, algo que 
no tiene mucha explicación.

Parece que el Estado, está más preocupados de peleas 
personalistas y partidarias o de levantar candidatos presiden-
ciales en vez de ocuparse de lo que realmente ocupa y preocupa 
a la sociedad.

Solo queda esperar que cuando reaccionen no sea de-
masiado tarde.

Karina Saavedra,
Académica Facultad de 

Derecho U. Andrés Bello

Señor Director:
El año 1939 se efectuó un hecho vergonzoso, “la 

firma del pacto de colaboración y no agresión entre la 
Unión Soviética y la Alemania nazi”; contenía un proto-
colo que dividía a Rumania, Polonia, Lituania, Letonia, 
Estonia y Finlandia. El pacto se celebró en el Kremlin, 
en el cual participó Stalin. Después Hitler comentó ¡ten-
go el mundo en el bolsillo! y, estando en el poder ordenó 
matar sin piedad a millones de judíos, incluso menores, 
gitanos, homosexuales y opositores; invadió y sometió a  
varios países. Stalin, fue un dictador sanguinario, siendo 
su hombre de confianza, Lavrenti Beria, jefe de la poli-
cía política, quien causó terror en Rusia y participó  en la 
ejecución de diez mil personas, llamados enemigos del 
pueblo. En la gran  “Purga” de 1934,  cientos de miles 
de socialistas, anarquistas y opositores fueron persegui-
dos, juzgados, encarcelados, desterrados y/o ejecutados. 
Beria, en 1940 participó en la masacre de 22.000 prisio-
neros polacos en el bosque de “Katyn”, allí los fusilaron 
y enterraron en fosas comunes. Stalin definió a Lavrenti 
Beria como “el Himmeler soviético”. El 2009, la Unión 
Europea y otros países determinó elegir “Día de las victi-
mas del estalinismo y el nazismo”, el 23 de agosto.  

Derico Cofré Catril

Señor Director:
Cuerpos de Kaiser y Kast colgaban en forma 

de muñecos en pleno Santiago.
En redes sociales, la Juventud Comunista de 

Chile se mofó y divulgó esta acción. Lo impre-
sionante es que la ‘Jota’ está presidida por una 
diputada (y por tanto compañera de Kaiser), 
Daniela Serrano (D12).  

Cristóbal Quiroz N.

¿PRECEDENTE JUDICIAL?LEy DE NARCo 
fUNERALEs, qUE No sEA 
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HITLER y sTALIN

¿UNA DIPUTADA DETRás 
DE EsTo?

Señor Director:
En el contexto escolar, solemos hablar de la importancia del movimiento y del desarrollo de habilidades motrices, pero, 

rara vez ponemos el mismo énfasis en un aspecto igual de fundamental: la nutrición. Para los estudiantes de Educación Física, 
alimentarse bien no es solo un complemento, sino una condición esencial para rendir de forma óptima, aprender con mayor 
profundidad y disfrutar de la experiencia corporal que ofrece esta asignatura.

Los efectos de una alimentación adecuada son evidentes tanto en el aula como en la cancha. Un desayuno balanceado marca 
la diferencia entre un estudiante activo, concentrado y participativo, y otro que se muestra apático, fatigado o irritable. La falta 
de energía no solo limita el rendimiento físico, sino que también afecta la capacidad de atención, coordinación y motivación.

Además, la alimentación incide directamente en la recuperación muscular, en la hidratación y en la prevención de lesiones. 
No es raro ver a estudiantes que, por no haber ingerido insumos nutritivos, sufren descompensaciones, calambres o simple-
mente no logran sostener el esfuerzo requerido durante una clase.

Debido a lo anterior, urge la necesidad de incorporar con más fuerza la educación nutricional en la formación inicial do-
cente. No basta con saber correr rápido o lanzar más lejos; se requiere una comprensión profunda de cómo la alimentación 
sostiene y potencia nuestras capacidades físicas y cognitivas.

Educar en movimiento también implica educar para la vida, y en ese camino, la nutrición tiene un rol protagónico que no 
podemos ignorar.

Silvia Castro,
Académica Escuela de Pedagogía en Educación Física UDLA U

NUTRICIóN y DEsEmPEño DE Los EsTUDIANTEs EN LA CLAsE 
DE EDUCACIóN físICA Señor Director:

Vivimos en ciudades donde el ruido se ha vuelto parte del paisaje. Sirenas, motores, bo-
cinas, construcciones, música. Es tan constante que muchas veces lo normalizamos, pero no 
deberíamos. Porque la exposición prolongada al ruido urbano -que en muchas zonas fluctúa 
entre los 75 y 85 decibeles- puede dañar de forma irreversible nuestra salud auditiva. La OMS 
establece que los niveles peligrosos comienzan desde los 55 decibeles. Es decir, la mayoría de 
nosotros vivimos con 20 o 30 decibeles por encima de lo recomendable. Y el problema no es 
solo la pérdida de audición. El oído está estrechamente conectado con el sistema nervioso cen-
tral. La exposición constante al ruido puede generar estrés, dolores de cabeza, dificultad para 
comunicarse y problemas cognitivos. Es importante diferenciar entre una simple molestia y la 
contaminación acústica: cuando el ruido dificulta mantener una conversación o genera males-
tar en varias personas, ya no es solo un tema de percepción individual, es un problema de salud 
pública. Por eso, la salud auditiva debe ser parte de los chequeos anuales, igual que la vista o la 
dentadura. Y especialmente quienes trabajan cerca de fuentes ruidosas -construcción, autopis-
tas, eventos masivos- deben contar con protección auditiva adecuada. Desde tapones básicos 
hasta soluciones más avanzadas con filtros o tecnología inteligente, hay formas de cuidar un 
sentido que, cuando se daña, no se recupera. A toda edad, oír bien es vivir mejor.

Víctor Astudillo,
Fonoaudióloga GAES

DíA I. DE LA CoNCIENTIzACIóN DEL RUIDo

Grabado de patentes en 
vehículos: ¿solución efectiva 

o medida simbólica?
“El grabado de patentes en vehículos podría mejorar 

la seguridad, pero su éxito dependerá de una 
implementación y fiscalización efectivas”.

En la búsqueda de estrategias para combatir 
el robo de autos, el grabado de patentes en los 
vidrios de los vehículos ha surgido como una po-
sible solución. La idea detrás de esta medida es 
clara: dificultar el comercio ilegal de vehículos 
y autopartes al marcar de manera visible e im-
borrable los cristales con el número de patente. 
Sin embargo, como toda regulación, su eficacia 
dependerá de su implementación y fiscalización. 
¿Estamos ante una verdadera herramienta de 
seguridad o una medida que terminará sien-
do ignorada?
El grabado de patentes no es una propuesta 
completamente nueva. En distintos países ha 
sido implementado con el objetivo de reducir el 
robo de vehículos, con resultados dispares. En 
algunos lugares, se ha visto una disminución de 
estos delitos, mientras que en otros la medida no 
ha tenido el impacto esperado. La clave está en 
qué tan comprometidas estén las autoridades 
con su aplicación y qué tanto los conductores 
lo asuman como un requisito indispensable. La 
obligatoriedad del uso de chalecos reflectantes 
en caso de emergencia es un claro ejemplo de 
una normativa que, a pesar de sus buenos pro-
pósitos, terminó generando resistencia entre los 
conductores. Con el tiempo, su aplicación se vol-
vió casi anecdótica, y su fiscalización quedó en 
un segundo plano. ¿Sucederá lo mismo con el 
grabado de patentes?
Uno de los principales cuestionamientos a esta 
medida es su viabilidad en términos de fiscaliza-
ción. ¿Cómo se asegurará que todos los vehículos 
cumplan con la normativa? ¿Habrá revisiones 
periódicas o dependerá exclusivamente de con-

troles aleatorios en la calle? Si la fiscalización no 
es efectiva, existe el riesgo de que muchos au-
tomovilistas simplemente ignoren la exigencia, 
dejando la medida sin impacto real.
Por otro lado, está el tema del costo. Si bien el 
grabado de patentes no es una inversión signifi-
cativa, sigue representando un gasto adicional 
para los propietarios de vehículos. En tiempos 
en que los costos de mantenimiento y seguros de 
autos han ido en aumento, incluso una medida 
aparentemente sencilla puede generar recha-
zo. Además, hay quienes argumentan que los 
delincuentes encontrarán formas de evadir el 
grabado, como el reemplazo de vidrios o méto-
dos para borrar o alterar la inscripción.
Uno de los aspectos más importantes de esta 
discusión es la fecha de implementación y los 
detalles sobre cómo se hará efectiva la medi-
da. Se requiere una campaña informativa clara 
para que los automovilistas conozcan los plazos, 
las opciones disponibles para el grabado y las 
consecuencias de no cumplir con la normativa. 
Sin una adecuada divulgación, podría conver-
tirse en otro requisito burocrático que genere 
confusión más que seguridad.
El grabado de patentes tiene el potencial de ser 
una herramienta útil contra el robo de vehícu-
los, pero para que funcione, debe contar con 
una implementación bien estructurada, un 
sistema de fiscalización eficiente y un compro-
miso real de las autoridades. De lo contrario, 
corre el riesgo de convertirse en una medida 
simbólica que, lejos de aportar soluciones, solo 
añade un nuevo trámite sin impacto en la se-
guridad vial.
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